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北秋田市教育委員会 
平成２９年４月定例教育委員会会議録 

 
１．招 集年月日  平成２９年４月２７日（木） 

 

２．招 集 場 所  旧北秋田市中央公民館２階 式場 

 

３．開会及び閉会  開会：午後１時 閉会：午後２時３５分 

 

４．出 席 委 員  委員長：永井 高道  委 員：佐藤 正俊 

          委 員：吉田 美樹  委 員：小林 真 

委 員（教育長）：三澤 仁 

 

５．欠 席 委 員  なし   

 

６．出 席 職 員  教育次長：松橋 久司   総務課長：金澤 聡志 

学校教育課長：佐々木 馨 生涯学習課長：宮腰 正樹 

スポーツ振興課長：水木 正範 

総務課総務係長（書記）：畠山 久子 

 

７．傍 聴 者  なし 

 

８．報 告 事 項  【教育長報告】 

          （１）平成２９年度北秋田市教育委員会各課の課題と主な事業 

（２）平成２９年度北秋田市学校教育ビジョンについて 

（３）平成２９年度北秋田市教育センター事業について 

（４）平成２９年度北秋田市の児童・生徒数等について 

（５）平成２９年度北秋田市立学校の管理職一覧について 

（６）平成２８年度末の人事異動について（大北以外の教諭の占め

る割合） 

（７）平成２９年度北秋田市の教育事情について 

（８）４月の学校の状況について 

（９）その他 

 

          【各課長報告】 

          ・４月の行事報告、５月の行事計画 

 

９．附 議 案 件  （１）議案第 19 号 北秋田市体育館管理規則の一部を改正する規 

則の制定について 
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（２）議案第 20 号 北秋田市第 3次社会教育中期計画の策定につ 

いて 

          （３）議案第 21 号 教育長の辞職につき同意を求めることについ 

て 

           

    

１０．会議録   

永井委員長 

 

 

 

 

 

各委員 

 

永井委員長 

 

 

三澤教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 それでは定刻になりましたので、ただいまから４月の定例教育委員会を開

催いたします。 

初めに本日の署名委員は、２番の佐藤委員にお願いします。 

 次に、前回の定例委員会の会議録について加除・訂正等がありましたらお

願いします。 

 

 ありません。 

 

 特に無いということで、承認とさせていただきます。 

それでは、三澤教育長から報告お願いします。 

  

 新年度最初の、そして私にとりまして最後の定例教育委員会となります。

よろしくお願いいたします。 

 さきに、添付資料新聞記事について。 

 秋田県人口がとうとう 100 万人を割り、4月 1日現在 999 万 643 人になっ

た。以降どんどん減って行くだろうが、北秋田市人口も合併前４万人から３

万２２２１人となり、前月比で県内市町村はどこも減っている状況が明確に

わかる。北秋田市も年間６００人減で推移し、３万人割りも近いと思われ

る。津谷市長はいかにして人口減少に対応していくか心を砕いている。 

 次に、伊勢堂岱遺跡・縄文館では、４月２２日からガイドアプリを開始

し、伊勢堂岱遺跡の公開も始まった。期間１０月末まで。クマが出没しない

ことを心から願う。 

 それでは、順番を変えて８番 ４月の学校の状況から報告する。 

 

８．４月の学校の状況 

（１）児童数・生徒数 

・小学校 1,200 名（-34）、中学校 640 名（-14）、計 1,840 名（-48） 

（２）事故報告・職員の異動 

・児童生徒の事故  
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三澤教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

鷹巣南中学校バレー部員野球部生徒 胃腸炎感染の疑いによる欠席者。部

活動状況から体育館トイレ水飲み場等の消毒を実施。原因不明。現在は収束

している。 

 事故について。鷹巣中学校男子生徒。自転車登校中、バランスを崩して左

手首骨折 1名。春季総体ソフトテニス会場でフェンスを乗り越えようとして

両手から落ちて両手首骨折が 1名。これまでも骨折事故は何度も起きてい

て、いかに手首が弱いか。今の子ども達の傾向である。 

・職員の事故 

 交通事故。教諭 1名。国道 7号線走行中、教諭の前方不注意による追突事

故。被害者は 45 歳会社員で頸椎捻挫・コンパーメント症候群で２～３週間

入院治療。人身事故なので後で処分がある。 

・職員の出産休暇  1 名。 

・職員の病気休暇  3 名。 

・職員の休職期間の更新 1 名。 

 

（３）不登校の状況。3月分について。 

・小学校 3名 中学校 12 名 計 15 名（増減なし） 

・現在の状況では、小学校 2名 中学校 7名が不登校。 

 さわやか教室通級 2名 リフレッシュ学園 7名（内 市内 5名 秋田市 1

名 潟上市 1名） 

 

（４）栄光 

・春季陸上競技記録会  

（男子） 110ｍ障害 1 位 桜庭聖（合川中） 

（女子） 400ｍリレー1位 鷹巣中  

     砲丸投げ 1位  斉藤夢望（鷹巣中）     

 

・春季総体 

 （柔道）女子団体 1位 合川中 

 （剣道）男子団体 1位 合川中  女子団体 1位 鷹巣中 

 （バスケットボール）女子 1位 森吉中 2 連覇 

 （ソフトテニス）  男子団体 1位 森吉中 7 連覇 

           男子個人 1位 小坂・片山（鷹巣中） 

  

次に、戻って 1番より説明する。 

 

１．平成 29 年度北秋田市教育委員会各課の課題と主な事業について 

【総務課関係】※別紙資料参照 

 １）新教育委員会制度の施行について 
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三澤教育長 

 

 

         

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

北秋田市教育委員会は、5月 1日から佐藤昭洋新教育長のもとでいよ

いよ新教育委員会制度によってスタートする。 

２）旧校舎等の利活用について 

 現在、利活用旧校舎２校 

３）あきたリフレッシュ学園について 

昨年度より市単独予算にて運営。県の人的支援２名と長期研修員１名

を頂いている。 

４）市小中学校再編プランに係る事業の推進について 

５）前田小学校のグラウンド 

   

【学校教育課関係】※別紙資料参照 

 １）小中学校再編プラン（H29～43）の実施計画の策定 

 ３）校務支援システムの運用 

 ４）埼玉共栄大学との教育実習誘致事業について 

 

【生涯学習課関係】※別紙資料参照 

２）遺跡出土品や民俗資料等の保管・活用 

  展示に向けた再検討。 

 ３）伊勢堂岱遺跡見学環境整備事業について 

   4 月 26 日、北海道・青森・岩手・秋田の首長が上京し、世界遺産登

録に向け、関係省庁に運動している。 

【スポーツ振興課関係】※別紙資料参照 

 １）「チャレンジデー2017」について 

 ３）鷹巣体育館について 

 ８）スポーツ・文化合宿誘致補助事業について 

 

２．平成 29 年度北秋田市学校教育ビジョンについて 

  ※別紙資料参照 

３．平成 29 年度北秋田市教育センター事業について 

 ※別紙資料参照 

４．平成 29 年度北秋田市の児童・生徒数等について 

  ※別紙資料参照 

５．平成 29 年度北秋田市立学校の管理職一覧について 

  ※別紙資料参照 

６．平成 28 年度末の人事異動について 

※資料「平成 29 年度における他管内の教諭の占める割合」参照 

７．平成 29 年度北秋田市の教育事情について 

  ※別紙資料参照 

以上、報告です。 
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永井委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

金澤総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

永井委員長 

 

佐々木学校教育課

長 

 

 

 

 

 

 

 

宮腰生涯学習課長 

 

 

 

 

 

 ただ今教育長から報告がありましたが、質問等ありましたらお願いしま

す。 

 25 日の市臨時議会によって、三澤教育長の後任人事が承認となった。三

澤教育長には 13 年 8 ヶ月の長きにわたって指導していただいた。この機会

に、教育長に伺いたいことがあれば、この進行のなかで発言いただきたい。

他にないでしょうか。 

 それでは、各課の報告に入っていきたいと思います。 

 金澤総務課長お願いします。 

 

＜行事報告＞ 

・４月３日 平成 29 年度定期人事異動辞令交付式 

・４月１０日 リフレッシュ学園開園式 

・４月２０日 会計実地検査 

・４月２７日 定例教育委員会 

・４月２８日 三澤教育長退任式 

＜行事計画＞ 

・５月１日 教育長辞令交付 臨時教育委員会 

・５月１５日 小林委員辞令交付 

・５月２４日 定例教育委員会 市総合教育会議 

・５月２５日 県市町村教育委員会委員長・教育長会議 

・５月３１日 県市町村教育委員会連合会総会 

 

佐々木学校教育課長お願いします。 

 

＜行事報告＞ 

・４月１５，１６日 各校ＰＴＡ総会 

・４月１８日 全国学力学習状況調査 

・４月２８日 市教育センター所員総会 

＜行事計画＞ 

・４月３０日から６月上旬まで 市内小中学校運動会 

・５月８日  特別支援支援員研修会 

・５月１２日 京都府城陽市議会２名北秋田市視察（綴子小授業） 

 

＜行事報告＞ 

・４月１９日 北管内市町村生涯学習・社会教育主管課長会議 

・４月２６日 第３次北秋田市社会教育中期計画 策定委員会提出 

・４月３０日 コムコム・縄文館開館一周年記念事業 

＜行事計画＞ 
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永井委員長 

 

水木スポーツ振興

課長 

 

 

 

永井委員長 

 

小林委員 

 

宮腰生涯学習課長 

 

 

 

佐藤委員 

 

 

 

小林委員 

 

三澤教育長 

 

松橋教育次長 

 

佐藤委員 

 

 

 

三澤教育長 

 

佐藤委員 

 

三澤教育長 

 

・５月８日  各公民館講座受け付け開始 

・５月２９日 平成２９年度高鷹大学開講式 

・５月９日  外務省地方視察セミナー（伊勢堂岱遺跡縄文館） 

 

それでは、水木課長お願いします。 

 

＜行事報告＞ 

・４月２２日 河田杯マラソン 161 名参加（＋20 名） 

＜行事計画＞ 

・５月３１日 2017 チャレンジデー 

 

ただ今の報告に関して質問等ございますか。 

 

 縄文サーモンについて。遡上しているのか。 

 

 ３万匹放流しており４年後に遡上する。遡上率は３％と言われている。数

字的には 900 匹だが実際はわからないが遡上はしている。遡上したものは捕

ってはいけないことになっている。 

 

 私から今後の事、行事に関して。教育委員の卒業式、入学式出席するにあ

たって、前もって出席校がわからないとあいさつの準備が出来ない。子ども

達の活躍をよく見て考えたあいさつがしたいので、早めの連絡を頂きたい。

 

教育業界にいなかった身としても、あいさつは難しい。 

 

これは総務が担当か。 

 

そうです。 

 

大館地区は教育委員のあいさつがなくなったと聞きました。あいさつも校

長と来賓代表のＰＴＡ会長だけになってきているそうです。学校数も多いの

で大変だということだと思う。 

 

入学式のあいさつは特に難しいですね。 

 

今後の検討課題でしょうか。 

 

 そうですね。他の状況も見ながら進めてください。 
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永井委員長 

 

 

 

水木スポーツ振興

課長 

 

永井委員長 

 

 

 

 

 

宮腰生涯学習課長 

 

 

 

永井委員長 

 

三澤教育長 

 

佐々木学校教育課

長 

 

三澤教育長 

 

佐々木学校教育課

長 

 

 

三澤教育長 

 

佐藤委員 

 

 

永井委員長 

 

三澤教育長 

 

 それでは案件に入ります。 

 議案第 19 号、北秋田市体育館管理規則の一部を改正する規則について説

明をお願いします。 

 

＜「議案第 19 号、北秋田市体育館管理規則の一部を改正する規則について

の説明＞ 

 

ただ今の件に対して質問等ありましたらお願いします。 

無いようですので承認ということでお願いします。 

 

続いて議案第 20 号、北秋田市第 3次社会教育中期計画の策定について、

説明をお願いします。 

 

＜「議案第 20 号、北秋田市第 3次社会教育中期計画の策定について」の説

明＞ 

 ※添付パンフレット参照 

  

ただ今の説明に対して質問等ありましたらお願いします。 

  

 パンフレットの写真。子ども達の顔が写っている。了解とっているか。 

 

 学校では了解を取っている場合が多い。 

 

 

 作ってしまったものはしょうがないが。後ろから撮るとか。 

 

 前から写していても写真に小さく写っている者は識別が難しいのでいい場

合もあるが、鷹巣南小学校では、絶対に写さないで欲しいという保護者から

の要望がいくつかある。 

 

 大変デリケートな問題です。今後、頭に入れておいてください。 

 

 リフレッシュ学園では、活動内容を撮るために前からと、そして後ろ姿

と、両方から必ず撮っている。 

 

 そうすると、ではまず状況をみるということでよいでしょうか。 

 

 中にはうちの子が写っていて良いという親もいる。 
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松橋次長 

 

三澤教育長 

 

宮腰生涯学習課長 

 

永井委員長 

 

 

全委員 

 

永井委員長 

 

 

 

 

金澤総務課長 

 

 

永井委員長 

 

 

 

三澤教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 いますね。 

 

 パンフレットにあるクマゲラは実際いるのか。調べておいてください。 

 

 はい。 

 

 何点か指摘がありましたが、そこの所の対応をお願いして、この中期計画

については承認いただけるでしょうか。 

 

 同意。 

 

 では承認とさせていただきます。 

 

 続きまして、議案第 21 号 教育長の辞職につき同意を求めることについ

て、提案をお願いします。 

 

＜「議案第 21 号 「教育長の辞職につき同意を求めることについて」の説

明＞ 

  

 それでは同意するということでよろしいでしょうか。 

 では辞職の同意が認められたということで三澤教育長からご挨拶をお願い

します。 

 

 13 年 8 ヶ月の長きにわたり、この職を努めさせていただいた。いろんな

ことがありましたが、悲しいことが一つ。ある年の 5月、鷹巣小学校入学し

た児童が自転車で道路に飛び出し自動車にはねられ亡くなった。お見舞いに

行きましたが両親の深い悲しみを思うにつけお悔やみの言葉も出なかった。

本当に可哀想であった。また、もう一つ事故の事。合川西小でそり遊びの男

子児童 3名が立木に衝突し怪我をした。事故予防のためのネットを張るなど

の準備不足と、校長不在時の事故であった。事故後の対応の拙さもあり訴訟

に発展するところであったが、お詫び申し上げ、賠償金にて事を納めて頂い

た。また、夏の郡市大会後、阿仁中野球部の乗ったバスが緩いカーブで田ん

ぼに落ちたことがあって、子ども達に怪我はなかったが、この 2件の事故は

危険管理の点で深く悔やまれる事故であった。これらを除きこれまでをふり

返ると、課題はいろいろありますが、良い思い出がたくさんあったと思いま

す。委員の皆さんにも支えられてここまでたどり着けた。両肩の重荷が無く

なって清々しい気持ちでいる。今後は健康に気を付けて余生を送りたい。今

後ともよろしくお願いします。 
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各委員 

 

永井委員長 

 

 

金澤総務課長 

 

永井委員長 

 

 

金澤総務課長 

 

永井委員長 

 

金澤総務課長 

 

 

永井委員長 

 

金澤総務課長 

 

 

 

松橋教育次長 

 

 

永井委員長 

 

宮腰生涯学習課長 

 

 

永井委員長 

 

佐藤委員 

 

吉田委員 

 

小林委員 

 

 （拍手） 

 

 それでは、５．その他に入ります。（１）議会第 1回臨時会提出補正予算

（第 1号）について説明をお願いします。 

 

＜（１）議会第 1回臨時会提出補正予算（第 1号） 説明＞ 

 

 それでは、（２）平成 29 年度教育委員会機構図について説明をお願いしま

す。 

 

＜（２）平成 29 年度教育委員会機構図 説明＞ 

 

 では、次回の定例教育委員会の開催について、事務局からお願いします。

 

・５月定例教育委員会日時 ５月２４日午後１時 旧中央公民館 

・北秋田市総合教育会議  ５月２４日午後２時３０分 旧中央公民館 

 

 その他、ありますか。 

 

 はい。各員の皆様には卒業式入学式へのご出席、ありがとうございまし

た。市内各校運動会は直接学校からご案内があるので、よろしくお願いいた

します。 

 

 ５月１日午前９時から臨時教育委員会があり、新教育長から所信表明があ

るほか、教育長職務代理者の指名がある。  

 

 その他、ありますか。 

 

 ４月３０日開催 コムコム・縄文館開館一周年記念事業への委員の皆さん

のご出席をお伺いしたい。 

 

出席します。 

 

 欠席です。 

 

 欠席です。 

 

 出席出来ます。 
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宮腰生涯学習課長 

 

 

 

永井委員長 

 

佐藤委員 

 

 

 

 

松橋教育次長 

 

永井委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 放送大学秋田学習センター主催「秋田をまなぶ講座シリーズ」のチラシを

ご覧下さい。６月１７日、北秋田市会場での講座もありますので、委員の皆

様のご参加を期待しております。 

 

 その他ありますでしょうか。 

 

 確認です。運動会への案内は学校から来ると言うことであるが、入学式卒

業式への案内については、学校から委員に直接出さないことになっていたと

思うが、入学式卒業式の場合は、教育委員会から指示された時間に合わせて

学校に行けばよいということですね。 

 

 そうです。 

 

 他に無いでしょうか。 

 それでは、この会に入る前に打ち合わせしたことですけれども、旧制度に

よる教育委員会での私達委員の役割は４月３０日をもって終了し、５月１日

より新制度に移行するということに伴って一言ご挨拶申し上げます。 

 新制度に移行した各教育委員の在り方が、この２年間、各研修等で提示さ

れており、乳幼児から高齢者までといった幅広い年齢層をターゲットにした

教育行政が行われているわけでありますが、どうしても中心になるのは学校

教育ですね。そのほか待機児童など、そこにある課題にどの教育委員会も真

摯に携わっているわけでありますが、教育長の権限が非常に強化されると同

時に、教育委員会というものが形骸化していく傾向が強いと。こういうスタ

イルが続くとすれば遅かれ早かれ教育委員会制度の是非について検討せざる

を得ないということを、文科省の担当者が何度となく言及されている。そう

ならないために、私達委員が研修を積んで、その要望に応えなければならな

いと考えている２年間であった。幸い、松橋次長をはじめ委員会の皆さんの

フォローを頂いて、私達委員としてそれなりに対応してきたのではないかと

思っている。 

 新制度になって私達の役割がガラッと変わることではないと思いますが教

育長の権限がより強化される点について、心していかなければならないの

が、もし我々がもう少しアンテナを高くすることによって、より良い状況で

進行できる可能性があるとすれば、その時は教育委員としての役割を果たし

て行かなければならない。そういうことを思っている次第です。５月１日か

ら新教育長と共に北秋田市の教育行政について関わっていくし、いろいろな

形で助言をしたり、それなりのパートを担当することがあると思うが今まで

に無い気持ちでもって対応していかなければならないと思っております。そ

れで一つ資料という形ですが、４月２２日に大館北秋田の退職校長会で大館

市 高橋教育長がごあいさつされ、大館市の教育行政について非常に長くス
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永井委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ピーチされた。北秋田市も決して引けをとってはならないという部分があっ

たので紹介します。 

 大館市はふるさとキャリア教育の一層の充実した展開のために現場に関し

て激励している。人口減少対策の一環として、高校生の地元就職者の増加対

策を強化している。学力テストにおけるアンケートによると、大館の小中生

の自己有用感が、平均値と比べて非常に高い。これはふるさとキャリア教育

の成果の一つであると表現していた。更に、高校との連携を強化して、市内

３高校の特性を次のように明示したそうです。先ず一つとして、インテリジ

ェンスキャリアというものとして大館鳳鳴高校を位置付け、医師、教諭など

具体的な職業を明示して就職できるようなガイダンス等を行う。国際情報学

院については、グローバル人材の養成の観点で関わっていく。桂桜高校に関

してはものづくり人材の養成校として関わる、ということである。取り組み

の一環として、桂桜高校はふるさと太鼓グループを結成し、部員が地域の行

事に積極的に関わるなど、地域と高校の連携を具体化していくということで

あった。津谷市長が、人口減少化社会に積極的に対応していくとして立候補

して当選されたが、私達としても北鷹高校と具体的な連携の仕方を形成し

て、より地元に定着する進路というものに明確に関わっていかなければ、

益々社会的人口減に対応することが出来ない。そういう観点から、北鷹高校

との一層の連携が求められるのではないかと改めて感じました。学校再編に

関わっては、県内では小中一貫校を更に進め、井川町では義務教育学校があ

る。佐藤教育長のもと今後どういう方針が示されるかわかりませんが、そう

いう意味で私達は今までと違った観点でいろんな活動を見ていかなければな

らないと思っている。いろいろなことが想定されるわけでありますけれど

も、準備をして対応していかなければと思いました。今後は議会からいろん

な形で見解を求められることがある。そして、佐々木課長さんに積極的に対

応していただきたいと思っていることが英語教育について。北秋田市として

もＡＬＴを増員した。現場の先生方が負担感を持つことは避けなければなら

ないので、意欲喜びをもって関わる事が出来るよう、大きな事業であります

ので、いろんな所に声かけをしてもらえたらいい。学べるところは学び、作

っていくところは作るといった感想を持った。最終的には、現場の先生が中

心になって、活動していくことに喜びを持っていくようにしたい。負担感だ

けを増大するような状況にはさせたくない。以前、佐藤委員から発言ありま

したが、学校訪問において、我々の役割はどんなところに重点を持つべきか

発問され、非常に心を動かされたことがありましたが、私達も一層心して現

場の助言、サポートとなることを進めて行く姿勢だけは忘れてはならない。

そういう点から、皆さんからは一層の情報を提供していただかなければなら

ないし、金澤課長と佐々木課長には、遠慮しないで通知などを届けて欲し

い。また、新たな気持ちで頑張りますのでよろしくお願いいたします。 
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（午後２時３５分 閉会） 

小林委員 

 

佐々木学校教育課

長 

 

佐藤委員 

 

松橋教育次長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

永井委員 

中学校へは北鷹高校の特色のアナウンスがあるか。 

 

ある。進路指導の一環として、高校側からある。中学校から要請して高校

生に来てもらっている。 

 

 北鷹高校だけでなく、大館北秋田全部の高校から来てもらっている。 

 

 今、永井委員長から大館市と上小阿仁村の取り組みについて紹介がありま

したが、我々北秋田市は他市町村には劣らない教育施策を展開しているし、

学校の教育環境も他市よりはるかに充実している。と自負している。しか

し、それを外部に向かって発信する力が弱いのではないかと感じておりま

す。市長や副市長からも市のアピールできるところは、あらゆるツールを使

って積極的に情報を発信するようにと指示されておりますので、本市ではこ

のような優れた教育施策を展開しておりますよ。といった自己アピールを積

極的に発信して参りたいと思っております。また、ご指摘のあった県からの

情報や通知は速やかにお知らせいたします。 

 

 他にないでしょうか。それでは、４月定例会を終わります。 

 

 

 


